

Martínez Esteban, Pablo. (H. Gaspar) Los Balbases (Burgos), 1898; Madrid, 1936

Nacimiento de Pablo, huérfano de madre... su familia

En la villa de Los Balbases, provincia y diócesis de Burgos, formaron su cristiano hogar don Julián y doña Lucía, padres de Pablo. Y en ella nació éste el 22 de marzo de 1898. A los tres días de nacer, recibió las aguas bautismales en San Esteban de Los Balbases. Por ser bautizado en dicho lugar, el sacerdote que ofició la ceremonia le asignó como abogado a san Esteban, protomártir. El señor arzobispo de Burgos lo confirmó el día 3 de octubre de 1899.

Siendo Pablo aún muy niño, murió su madre y su padre se casó en segundas nupcias con doña Casilda Manero. Don Julián tuvo en total seis hijos de los dos matrimonios. Timoteo, hermano de padre de Pablo, siguió a éste a la vida marista.

Los Balbases, sus características

La villa de Los Balbases pertenecía al partido judicial de Castrojeriz. Cuando nació Pablo, contaba con unos mil habitantes. En tan tranquilo lugar, creció y se desarrolló hasta cumplir los 12 años.

Pablo ingresa en el seminario marista. Primera y definitiva profesión

A esa edad, en el mes de abril de 1910, marchó al seminario marista de Arceniega (Álava). En septiembre de 1913, fue al noviciado de las Avellanas (Lleida), donde vistió el hábito marista, el día 1 de abril de 1914, recibiendo el nombre de H. Gaspar. El mismo día del año siguiente emite los primeros votos anuales. Se entrega definitivamente a Dios, el 2 de septiembre de 1920, al hacer su profesión perpetua.

Formación e itinerario docente del H. Gaspar

He aquí los sucesivos destinos como marista del H. Gaspar: al terminar el noviciado sigue en las Avellanas hasta febrero de 1916, en que es trasladado a Pamplona; en agosto de 1918, pasa a Logroño; de aquí, en agosto de 1919, es enviado a la casa de san Olegario de Barcelona; en agosto de 1920, va a Madrid, al colegio de la calle Los Madrazo; pasa al colegio del Circulo Católico de Burgos, en agosto de 1923; llega al colegio Valldemía de Mataró, en agosto de 1924; en Murcia permanece desde agosto de 1925 hasta el mismo mes de 1927, en que es destinado al colegio de la calle Lauria, n. 58, de Barcelona; se encuentra en Pamplona desde agosto de 1928 hasta agosto de 1930, de donde va por segunda vez al colegio de la calle Los Madrazo. En Madrid, fue apresado y entregó su vida por Dios con el martirio.

Perfil religioso y educativo del Siervo de Dios, H. Gaspar

El H. Gaspar ejercía su labor de profesor con entrega y dedicación: destacó como buen profesor en todos los sentidos, por lo que era muy querido en el colegio. Se hallaba también al frente de la Congregación Mariana y cumplía esta misión con gusto y

entusiasmo y con verdadero aprovechamiento espiritual para los alumnos: uno de los éxitos del colegio marista de la calle Los Madrazo eran sus asociaciones religiosas.

Era un dechado de alegría, pero de alegría auténticamente cristiana y llena de caridad para con todos. Era muy sacrificado y humilde y su humildad estribaba en *que llamaba la atención por no llamar la atención en nada*, según comentaban sus compañeros con frase gráfica. Trabajaba sin descanso, pero sin llamar la atención, sin ruido alguno. Tenía un carácter abierto y jovial y entretenía a sus hermanos de comunidad durante los momentos de recreo y de ocio.

Persecución, detención y martirio

En la noche del 23 de julio de 1936, en la Posada San Bias de la calle Atocha, n. 147, de Madrid, en la que se hallaba alojado, es detenido por una patrulla de milicianos, junto con el H. Camerino, durante la cena. Ninguno de los dos protestó ni opuso resistencia alguna. El 24 de julio fueron asesinados en Madrid. Se sabe que dieron su vida por Dios, ya que los mataron por ser religiosos maristas.

Benigno GIL